

Lo que son y hacen los cuáqueros

(Envío de José Pijoán, en Ginebra).

A menudo, católicos y protestantes preguntan: ¿Qué son los cuáqueros? ¿Cuál es su fe y cómo la practican? Puede satisfacerse esta curiosidad con tres palabras: *Quaker, Society, Friends!*, que quieren decir: el que se estremece, sociedad, amigos.

El apodo de "Cuáquero" se dió a los miembros de la "Sociedad de los Amigos" porque Jorge Fox dijo que el solo nombre de Dios le hacía estremece. Llenos de este respeto, es evidente que ni Fox ni sus amigos podían pretender averiguar la naturaleza del factor divino que percibimos dentro del hombre y fuera de él. Mucho menos se atrevieron los cuáqueros a formular dogmas valiéndose de escrituras y de sistemas teológicos. Así los cuáqueros quedaron inmunes de muchos de los desvarios proféticos de los últimos siglos, de las interpretaciones exageradas de la mitología del Antiguo Testamento y de los andamios teológicos con que han tratado de sostener su fe católicos y protestantes.

La segunda palabra: "Sociedad", revela que los cuáqueros nunca pretendieron organizarse en iglesia con autoridad y jerarquía eclesiástica. Se asociaron para vivir de acuerdo con la vida de Jesús, sin dogmas ni ritos.

Por fin, la tercera palabra: "Amigos", manifiesta que los cuáqueros no ambicionan la categoría de escogidos, predestinados a la salvación. Son hombres como los demás que siguen al Cristo como a su maestro.

Fox dijo: "Busquemos lo que es de Dios en todas las cosas". Así con un respeto para lo divino que les hace estremecerse, asociados por simple amistad, los cuáqueros se reúnen a horas fijas para comunicarse sencillas experiencias espirituales. Silenciosamente, sin sermones, cánticos ni lecturas formales, escucha cada uno el arrullo del soplo divino en el corazón y si alguno de los reunidos se siente impulsado a comunicar lo que piensa, los demás atienden sin comentario ni controversia. El efecto de estas reuniones es puramente religioso, sin ningún elemento emocional o estético.

Además los cuáqueros consideran que lo divino se halla también en lo humano y así creen conveniente el informarse de cosas que

muchos cristianos califican de mundanas. La evolución social y política y el progreso científico tienen también su significado religioso.

Así descubren la obra de Dios realizándose en la tierra y desgraciadamente también la obstrucción que aquella recibe de una parte de la humanidad. Cada generación de cuáqueros se esfuerza en aliviar crueldades y reparar injusticias. Los que leen la biografía de Fox observarán que Fox y sus amigos sufrieron persecuciones por cosas que hoy parecen de poca monta: el no consentir en descubrirse delante del rey, endiosado por su poder absoluto, y el no jurar ni aceptar la autoridad religiosa de los sacerdotes católicos ni de los ministros protestantes que estaban desviando la Reforma. Más tarde los cuáqueros se aplicaron a revelar abusos en el régimen de prisiones y actualmente se esfuerzan en atacar prejuicios y sobre todo la guerra. Esta es su tarea actual.

La "Sociedad de los Amigos" se compone de unos 160,000 miembros, más de la mitad de ellos en América. Quedan unos 20,000 en Inglaterra. Los demás están esparcidos por el resto del mundo. Los pequeños grupos locales de cada distrito se reúnen una vez al mes para considerar asuntos de interés común y así forman todos juntos una agrupación, sin jefatura ni local, pues que el sitio de reunión se cambia sin preferencias. Las agrupaciones de distrito a su vez se reúnen por regiones cada año en lugar señalado. Los delegados regionales dentro de cada nación se reúnen cada dos años. Y cada cinco años los cuáqueros del mundo entero envían delegaciones para comunicarse durante una semana, lo que han observado en su país respectivo.

En sus deliberaciones los cuáqueros no deciden por votación. A menudo para un servicio que van a emprender, tienen que decidir asuntos de importancia. Se discute hasta que se pone de manifiesto lo que se llama "espíritu de los reunidos" y al anunciarlo el que preside, nunca hay disidentes que persistan tercios en el voto particular. Si es que después de una discusión amplia se ve que no se puede por el momento estar de acuerdo, entonces en vez de hacer caso omiso de la opinión

de la minoría, deciden aplazar la consideración del asunto hasta otra reunión. Guiados por el mismo espíritu amigable, al fin consiguen llegar a un acuerdo.

Los cuáqueros no son ricos, tampoco prevalecen entre ellos casos de extrema pobreza. Es tal su eficacia que no sólo son capaces de sobrevenir a sus necesidades sino que se les confían servicios humanitarios para los que otras entidades filantrópicas ya han agotado todos los medios de producir alivio o socorro de carácter internacional. El mundo actual conoce que los cuáqueros serán neutrales, imparciales y que obrarán sin vanidad ni egoísmo. Ni tan sólo demandan remuneración por su servicio de lo Alto. Su premio es una conciencia tranquila y un sentimiento profundo de viva confraternidad universal.

José PIJOAN.

Nota: La Sociedad de Los Amigos no es ni una sociedad secreta, ni una sociedad cerrada. Todo hombre que toma a Cristo como su maestro y pone en práctica sus enseñanzas puede ingresar en la Sociedad. No hay ni ritos de iniciación, ni votos, ni cuotas.

*

¿Qué es la Sociedad de los Amigos?

LOS CUAQUEROS

Es una asociación libre. Está compuesta por hombres y mujeres con iguales deberes y derechos. No tiene sacerdotes ni ministros. No es una secta. No cree poseer toda la verdad. Es una sociedad de hombres que desean aproximarse juntos al ideal de amor expresado por Jesús en el Evangelio. Cree que sólo el amor es capaz de engendrar amor, sólo la verdad puede hacer luz, y la acción revelará la fe.

Los "Amigos" creen que Jesús —el gran revolucionario— vino no para aportar una "religión" más, sino un *espíritu* y una *manera de vivir*; y que en la comunión íntima con el Creador, los hombres encuentran esa luz del Espíritu que seguida con lealtad dirige la vida de todo hombre por el camino de la verdad y de la paz.

La Sociedad de Los Amigos es universal porque cree que algo de Dios se encuentra en todo hombre. Ve en cada hombre a un hermano, sin distinción de raza, de religión, de nación, de color o de clase. Reconoce que por debajo de los sistemas políticos y económicos que separan a los hombres existe el vínculo sagrado de su común humanidad que los hace incondicionalmente hermanos. Este vínculo Los Amigos no lo pueden negar, ni pueden participar en aquello que constituya una negación de este vínculo divino entre los hom-

JOHN M. KEITH, S. A.

SAN JOSE, COSTA RICA

Agentes y Representantes de Casas Extranjeras

Cajas Registradoras NATIONAL (The National Cash Register Co.)
Máquinas de Escribir ROYAL (Royal Typewriter Co., Inc.)
Muebles de acero y equipos de oficina (Globe Wernicke Co.)
Implementos de Goma (United States Rubber Export Co.)
Máquinas de Calcular MONROE
Refrigeradoras Eléctricas NORGE
Refrigeradoras de Canfín SERVEL
Balanzas "TOLEDO" (Toledo Scale Co.)
Frasquería en general (Owens Illinois Glass Co.)
Conservas DEL MONTE (California Packing Corp.)
Equipos KARDEX (Remington Rand Inc.)
Pinturas y Barnices (The Sherwin-Williams Co.)
Duplicador GESTETNER (Gestetner Ltd. Londres)

Una suscripción al Rep. Americano
la consigue Ud. con

Matilde Martínez Márquez

LIBROS Y REVISTAS

Avenida Los Aliados N° 60

Apartado N° 2007

Teléfono FO-2539

La Habana, Cuba